

DIARIO DE SAN SEBASTIAN Y DE GUIPUZCOA.

Y en efecto, la actual Empresa del fronton, en la que figura al frente nuestro amigo el Sr. Irureta, dueño del café del Norte, preparaba, por su parte, un notable partido, entre los jóvenes y aven-tajados jugadores Vicente Elizegui y Juan José Eceiza (Mardura) contra Eustaquio Brau y el Manco de Villabona, que acaban de regresar de Buenos-Aires y tanta fama han conquistado en la capital de la República Argentina. Por otra parte, ofrecíase la circunstancia de haberse hecho en la plaza importantísimas obras de mejora, bastantes por sí solas para despertar la curiosidad pública, por observar en la práctica las ventajas que resultaran de esta reforma.

De ahí, pues, la gran animación y entusiasmo que se apoderó desde los primeros instantes de los *amateurs*, no solo de esta ciudad e inmediatas poblaciones, sino también de los residentes en lejanos puntos de la región vasco-navarra, especialmente de nuestros hermanos bilbainos, ávidos todos ellos por presenciar el espectáculo del día.

Como es consiguiente, la gente que asfuyó á San Sebastian, fué mucha como mucha era, á su vez, la de la localidad que se proponía asistir, motivando esta concurrencia tan extraordinaria y como pocas veces se ha registrado hasta ahora, el hecho de que las localidades se solicitaran con voraz empeño, agotándose todas ellas, á las pocas horas de haberse puesto en venta, y quedando no pocos aficionados en la calle, como vulgarmente se dice, por causa de esta demanda de billetes, muy superior al número de asientos que tiene de cabida la plaza.

Pero el tiempo no estaba para diversiones y desde muy temprano se presentó nebuloso y amenazando aguas, y si bien toda la mañana se sostuvo en este estado temerario, á la entrada de la tarde desencadenóse en perfín y constante lluvia, motivando, por tal causa, la no celebración del partido y su aplazamiento hasta la diez de la mañana del día de ayer, en que tuvo lugar.

En la plaza.

Las obras ejecutadas en ella son de consideración: el piso que antes era de cemento y tenía todos los inconvenientes que lleva en sí el pavimento de esta sustancia se ha sustituido para el juego á *bé*, por uno de magnífica losa de piedra labrada con perfección y dotada de las mejores condiciones para que la pelota bote en ella con limpiaza y la lucha entre los jugadores se decida por la habilidad de estos y no por los caprichos del azar; la red alambre que coronaba el frontis se ha reemplazado con una nueva y excelente; y la pared del frontis, así como la lateral de la izquierda han sido pintadas de color de barquillo muy propio para que destaque la pelota.

También el tendido que es nuevo, satisface por su comodidad y demás circunstancias.

Pero aun falta que introducir, á nuestro juicio, nuevas reformas en el fronton, trasformándolo mas completamente y de modo que respondan cumplidamente á las necesidades de la época, ya elevando las paredes, en beneficio y lucidez del juego, ya también consistiendo que el tendido resulte de mayor espacio y con más cabida que en la actualidad.

A las diez en punto entraban los jugadores en la plaza, siendo saludados por el público con una salva de aplausos; vestían todos ellos pantalón y alpargatas blancas.

En el palco de orden hemos visto á los ediles y otras autoridades de la capital.

Las traviesas.

Antes de dar comienzo el juego, ofrecíanse 50 duros por 45 en favor de Elizegui y Mardura y también 20 por 16. Una vez empeñada la lucha fueron cotizándose las apuestas en los primeros tantos en parecida proporción, hasta que estando en 10 tantos aquellos por 3 estos, anunciaban los corredores 50 duros para 30 y 20 á 12 ó 10 por 6. Mas tarde se daba ágio de 100 duros para 40.

Estadística.

El partido se ha jugado á 50 tantos en esta forma:

Elizegui y Mardura: 5-1-7-3-1-4-2-3-3-1-5-2-3-2-2-1-2-1-2-Total 50.

El Manco y Brau menor: 1-1-1-5-2-1-6-2-3-3-3-1-2-1-4-1-1-3-2-Total 39.

Los tantos más notables rematados por Elizegui y Mardura fueron el 10, 15 y 39, y por el Manco y Brau el 18 y 33, superando el 18 á todos ellos.

Tantos ganados y perdidos de saque por Elizegui: 10 de buena y 3 de falta.

El Manco y Brau indistintamente, 3 de buena y 1 de falta.

Pelotas perdidas: Mardura 15, Elizegui 24, Brau 17 y el Manco 33.

Pelotas dadas de buena en todo el partido 685.

Como se vé por la estadística que precede, el partido ha sido ganado por Elizegui y Mardura, dejando á sus contrarios en 39 tantos.

El partido ha tenido bastantes peripecias y ha sido lucido, pudiendo calificarse de muy bueno. Los jugadores han rivalizado febrilmente, recibiendo en muchas ocasiones ruidosas ovaciones.

Juicio de los jugadores.

El país vascongado es por excelencia el primero que reporta más competidores al propio tiempo que invencibles, al fatigoso juego de la pelota. No tiene nada de extraño, pues, que cuando traten de medir sus fuerzas en ese terreno y hacer gala de todas sus habilidades, resulta un conjunto soberbio ó por lo menos aceptable.

Precedidos de una ruidosa fama llegaron á esta de las apartadas regiones americanas el Manco y sus compañeros y ayer no podía menos que esforzarse para sentar entre sus paisanos aquella fama ganada en las playas del Plata. Sin embargo, en el partido del lunes las condiciones del juego no permitieron al Manco moverse libremente dentro de su esfera, dominar la plaza como en otras ocasiones, hacer jugadas maestras como acostumbra, ser dueño del campo pelotari y finalmente arrojar temibles cortadas que más bien parecen fugaces e imperceptibles relámpagos precursores de la oscuridad en que los envuelve á sus contrarios causando la desesperación de estos. Su juego se limitó, salvo algunos momentos en que la ocasión se le mostraba propicia, á mantener la lucha en un terreno en que se traslucía perfectamente que no era el suyo y claro está que de este modo sus jugadas forzadas no resultaban todo lo brillantes y mañanas que era necesario para poder ganar la victoria. A nuestro entender el Manco debe moverse en un espacio más reducido y lo que es más esencial, para hacer el juego que tanto temen sus contrarios es indispensable que cuente con uno que guarde la derecha, porque de lo contrario sucederá lo que sucedió ayer.

Brau (menor) lo hemos encontrado exactamente igual que el año anterior restando con mucha seguridad y elegancia, haciendo algunos quince muy buenos y volviendo pelotas difíciles que se

consideraban por los espectadores como imposibles de obtener satisfactoria devolución. Si en algunas pelotas hubiera empleado la boleá en vez de esperar al bote, era seguro que su juego tendría más robustez y cabría más rivalidad.

Y vamos ahora con el hijo de Rentería. La corpulencia y la fuerza natural de Elizegui es una de las condiciones que más resaltan en esa figura gigante.

Su juego unas veces lento, otra rápido y hasta cortado y otras simplemente de inteligencia, aunque estas últimas no resultan todo lo velada que era de desear, debido sin duda á la comprensión que deja ver cuando trata de ejecutar una de estas jugadas. En lo que más desciende Elizegui es en las pelotas largas toda vez que su poderoso brazo las echa á una distancia extraordinaria: también en los saques es temible pues los hace bajos y rapidísimos y por consiguiente difíciles de volver. Posee aptitudes muy recomendables además de su hercúlea resistencia y monstruoso brazo, tales como la de emplear con admirable acierto la boleá y el revés.

Si la pared lateral de nuestro fronton tuviera más altura, el brazo de Elizegui sería temido y respetado por sus congéneres de esta provincia tanto ó mas que ningún otro, tratándose de un partido que se efectuara en esta ciudad.

Réstanos hablar de Mardura á quien no podemos menos de elogiar por su acierto y discreción y los conocimientos que posee de la pelota. Su delgada complexión, y su baja estatura predecían muy poco en favor del joven azpitiano, pero pronto los juicios prematamente formulados se desmoronaban á impulsos de su habilidad, fuerza e inteligencia comúnmente unidas. El volvía las pelotas veloces del Manco y tiroteaba, permitiéndonos la palabra, contra sus dos contrincantes con verdadera fortuna. Tíene buena y segura boleá y conoce muy mucho las evoluciones del juego como así mismas las variedades que generalmente acontecen. Jamás le pillaban desprevenido, siempre incansable, en todas partes, en todos los momentos, allí donde había que restar una pelota ya fuera de esta ó de la otra manera, no faltaba Mardura como para corroborar una vez más el gráfico sobrenombre de locomotora.

En suma, el partido en conjunto resultó superior, rivalizando cada uno dentro de su órbita por lo que escucharon ruidosos y merecidos aplausos.

Noticias generales.

El jueves en el tren correo de las 7-14 de la tarde, llegará á esta ciudad el M. I. Sr. D. Calisto García, Canónigo Magistral de la Santa Iglesia Catedral de Vitoria, orador elocuente y profundo, y que viene á predicar en el triduo solemne que con motivo de la festividad de San Luis celebran la Asociación de jóvenes de este nombre.

El aventajado joven de esta ciudad Miguel Oñate é Iríbar, que se dedica al estudio de la música, cursando sus estudios en el conservatorio de Madrid, merced á la ayuda que la presta nuestra corporación municipal, ha hecho también este año, penúltimo de su carrera, brillantes ejercicios de examen que le han valido las notas de Sobresaliente, tanto en piano como en armonía, proponiéndose además tomar parte en los de oposición como aspirante al gran Premio.

Nos complacemos en consignar los aprovechamientos de ese buen pensio-

nado, que tan ampliamente corresponde á las esperanzas que en él abrigara nuestro Ayuntamiento al dispensarle su valiosa protección, á la par que felicitamos á éste, así que al joven Oña por su risueño porvenir en el bello arte de Orfeo.

El Diputado á Cortes por esta Provincia Sr. D. Francisco Gorostidi, después de jurar el cargo en el Congreso, ha dirigido á la Diputación provincial atentísimo escrito, ofreciéndose á la misma para todo cuanto conduzca al bienestar y prosperidad del país.

Para cubrir la vacante de la plaza de Portero del Instituto de esta Provincia, motivada por fallecimiento de D. Miguel Arizaga, á sido nombrado por la superioridad, D. Faustino Lafuente, licenciado del Ejército.

Han ingresado como enfermos en el hospital de San Antonio de Abad, de esta ciudad, Arturo Giménez, natural de Almería y Juan Nieto, de Oviedo.

A su vez, han sido dados de alta en el propio establecimiento los acogidos Antonio Tamárit y Abelardo Palacios.

En el certamen euskaro verificado recientemente en Aranzazu, ha sido premiada, con una medalla de oro, la composición poética intitulada «*Amabirgiña Aranzazucoari*», debida al vate guipuzcoano Sr. Eshegaray, á quien le enviamos en esta nueva ocasión nuestra más completa enhorabuena.

Ayer en el expres de las ocho y minutos de la mañana salieron con dirección á Zumarraga el dignísimo alcalde de la invicta villa de Bilbao, D. Vicente Urigüen y sus compañeros, no habiendo podido, presenciar el partido de pelota jugado ayer mañana, por la premura del tiempo.

Ayer por la tarde en el vapor *Siglo*, por el tren express, y hoy por el express de la mañana, han regresado os jóvenes Bilbainos que en número de 200 á 300 llegaron á ésta á presentar el magnífico partido jugado ayer.

Se ha extinguido la condena en la cárcel de esta ciudad el soldado del Regimiento de Asturias Domingo Ares Rio.

Se ha concertado un gran partido de pelota para jugar el domingo en esta Ciudad entre Melchor Guruceaga y Brau menor, contra Juan José Eceiza (.) Mardura y San Juan.

D. Laureano Conde de la Mata vecino de esta ciudad ha solicitado autorización para sacar una marisma llamada «*Borlo la Bordo*» en la Villa de Pasajes San Juan.

Hoy á las 8 y 1/2 de la noche, dán principie en las escuelas públicas, los exámenes de la Academia de Música.

Se ha ordenado devolver á los herederos de D. María Lerchundi, viuda de don Antonio Got, la fianza que aquella cons-